

平成20年度 第2回 文化財保護委員会会議録

■ 日時：平成20年12月18日（木）午後7時00分から午後9時00分まで

■ 場所：宮代町郷土資料館会議室

出席者 島村圭一氏、中村誠二氏、新井浩文氏、長谷川清一氏、中村豊氏、岩上孔昭氏
桐川弘子教育長、斎藤和浩室長、青木秀雄主幹、河井伸一主査、秋場 崇主任

会議次第

- 1 開会
- 2 あいさつ
- 3 議題
 - (1) 近代化遺産調査について
 - (2) 文化財の指定候補について
 - (3) その他

会議概要

○近代化遺産調査について

- ・水塚、カヤの木・カエデの木（須賀小学校）、忠魂碑、念仏についての報告や意見交換をした。

○文化財の指定候補について

- ・無形民俗文化財として、冬至の火渡り、西光院の御影供が候補にあがった。
- ・その他、円空仏、伏鉦、東小学校校舎、島村盛助関係史料などが候補にあがった。

○その他

- ・「第4回埼玉地区文化財担当者会巡回展 埼玉の遺跡 水とともに」の開催のお知らせを事務局よりした。

会議録

あいさつ（桐川教育長）

議事

中村誠副委員長　それでは、近代化遺産調査について報告をお願いします。

岩上委員　中島の或る家に水屋がありました。1750年頃の家で屋敷全体が高くなっています。昭和30年頃、2尺ほど敷地全体を土盛りしたそうです。土盛りする前は、敷地と道路が同じ高さで、水屋のある土地は道路からみると1m20～30cmくらい高くなっています。昭和29年の大水の時も、水屋まで水は届かなかったそうです。

その水屋は2階建ての蔵で、瓦屋根、土壁でできていました。目測ですが、2階の広さは縦が7m、横が3mくらいだと思います。いつ頃建てられたかは不明ですが、話の様子から明治末から大正初期ではとのことでした。中心の梁など見

ると、昔の造りはしっかりしていると思いました。

西条原の或る家には、母屋の後ろに水塚がありました。明治 43 年の大水の後に造られたそうで、昭和 22 年の大水の時には米俵や馬をあげたそうです。目測で縦 12~13m、横 8 m、高さ 1 m20 c m ぐらいです。水塚の近くには稲荷様があり、中を見せていただきました。デキモノにご利益がある笠守稲荷だそうで、天明 7 年（1787 年）に豊川稲荷の御神体を持ってきたそうです。

道仏の或る家の母屋は外観の修理をしてありますが、4間続きの 8 畳で、3 尺の廊下がありました。ケヤキの戸で夏は取り外せるそうです。大黒柱や鴨居が丸太できていて、圧巻でした。家の中は明治の造りで、大正 3 年当時の知事から表彰された品評会の表彰状の額がありました。

ある方から須賀小学校のカヤの木、カエデの木についてお話を伺いました。須賀小学校が現在の場所に移転したのが大正 5 年 3 月で、大正 5 年度から授業が始まっています。その時の記念木として、大聖院の糸原学校からカヤの木を移したそうです。

校庭のまん中にあるカエデの木ですが、昭和 23 年に校庭を広げる前までは、カエデのそばに東条原からの道路が通っていたということです。どこから移したのかわからなかったですが、カエデのそばに舞台を作って面神楽をやっていたそうで、子どもたちは米の粉で作ったお菓子をもらったそうです。今は保護されていますが、切ろうという声が出て、反対したという話もお聞きしました。今後もしょうということがあつてはいけないので、文化財として保護してほしいという意見があるとのことでした。

桐川教育長 カエデの木は学校としても大切にしていますし、広報の名前にもなっています。また、学校のシンボルであることを生徒たちにも伝えております。

むしろカヤの木の方が学校の記念木だったのでね。

岩上委員 初夏には花が咲いて、秋には実がなったそうです。今よりも大木だったそうです。

桐川教育長 今は大分小さくなっている感じですが、カエデと同様に大切にしております。このお話を是非、生徒にしていきたいです。

長谷川委員 水塚ですが、中島と宮東を調査して、それらしきと思われるのが 3~4ヶ所ありました。

島村委員長 建物は建っていますでしょうか。

長谷川委員 建っています。敷地全体を上げている場合が多く、水を意識して高くしているのか、敷地の高さに合わせて高くしているだけなのか、調査してみないとわからない場所がありましたが、場所を地図に記してきたので後でお渡しいたします。

島村委員長 他にありますか。

中村豊委員 忠魂碑の台座について調べてみたのですが、厚み、幅を測ったらぴったりだっ

たので、台座に間違いないと思います。なかなか情報が得られなくて、町に何か資料があるとよいのですが。

河井主査 古いので、無い可能性が高いです。

島村委員長 難しいですが、調査するしかないですね。

岩上委員 最近、忠魂碑を見ました。小学校に埋められていました。

河井主査 どのような状態で埋められているのか知っていますか。

岩上委員 真っ直ぐ埋まっているとのこと。

昭和 11 年頃に碑が刻まれているところを見たことがあるという方が西条原にいらっしやいました。その方が小学生の頃の話だそうです。

戦後、撤去するよう命令があったのでしょうか。

河井主査 百間小学校にあった碑もですが、あったと思います。

岩上委員 岩槻には忠魂碑が建っています。

島村委員長 百間小学校の忠魂碑は、現在どうなっていましたかね。

河井主査 昭和 50 年代後半にはあったと記憶しておりますが、今は残っていないと思います。

島村委員長 今後も調査が必要だと思いますので、引き続きよろしくお願いします。他に何かありますでしょうか。

中村豊委員 葬式の時に伏鉦をたたきながら、祭壇の前で地区の年配者が行う念仏ですが、調査してはどうかと思っております。今、行われているところはないと思われま

す。

島村委員長 昭和の時代には行われなくなっていると思います。

中村豊委員 伏鉦は資料館にあるのでしょうか。

河井主査 以前お借りしていましたが、地元で使うかもしれないとのことで、お返しして

あります。

中村誠副委員長 現在、念仏を行える人はいますか。

中村豊委員 いると思います。

島村委員長 念仏帳のようなものがあればいいのですが。

中村豊委員 書いてあるものだけだと節がわからないですから、録音テープがあるといいですね。

島村委員長 録音等で記録に残せたらと思います。

次に文化財の指定候補について、意見をうかがいたいと思います。事務局の案を出していただいておりますが、これ以外にあれば、提案していただきたいと思

います。

新井委員 無形文化財が少ないので、冬至の火渡り、西光院の御影供を候補にあげてお

いた方がよいと思います。それと鈴木家文書も指定候補にあげさせていただきます。

リストにあるものの中では、円空仏を早いうちに指定しておいたほうがよいか

と思います。

河井主査 円空仏に関しては、調査している中で把握しているものと把握しきれていないものがあります。把握できているものは候補にしてもよろしいかと思いますが、これから議論をして考えていただければと思います。

島村委員長 円空仏に関しては次回の会議で考えていきたいと思います。
無形文化財についてですが、冬至の火渡りについて意見がありましたらお願いします。

新井委員 明治時代からのものですが、100年以上続いているので文化財として判断するのかがポイントではありますが、そろそろ考えていっても良いかと思います。

青木主幹 冬至の火渡りは関係者を中心とした行事で、山崎、西原、逆井、金原などで行っています。それに住民が参加しています。

島村委員長 これに関しては、映像が残っていますよね。

青木主幹 撮影して記録してあります。

島村委員長 町史編さんの段階で調査してあるので、候補としてあげるのであればよろしいかと思います。

御影供に関してはどうでしょうか。

青木主幹 聞き取りや民俗調査で調査をしておりますが、細かい調査はまだですね。

島村委員長 御影供に関しては、次回以降考えていきましょう。次に鈴木家文書はどうでしょうか。

河井主査 軍功記について、平成13年の特別展の際に捜したのですが、出てきませんでした。再度、確認させていただきます。

島村委員長 他に何かありますでしょうか。

河井主査 指定候補として伏鉦はいかがでしょうか。

島村委員長 伏鉦と念仏行事とあわせて考えてもよいのではと思います。

近代建築でこれはというのがあったら、候補にあげていただきたいと思います。

新井委員 東武鉄道の操作場内の建物はどうでしょうか。これについては東武博物館で調査すれば何かわかるのではと思うのですが。

島村委員長 50年経ったということで、東小学校の校舎を候補として提案いたします。窓枠がアルミサッシになっていますが、それくらいであれば国の登録文化財候補になり得ると思います。町内唯一の木造校舎ですし、関係書類もありますので候補にあげてもいいかと思います。

今後、調査が必要と思われるところはございますでしょうか。例えば島村盛助関係とか。蔵書とかは残っていますでしょうか。

桐川教育長 もう少し気候が暖かくなったら探してくださるとかかっております。

河井主査 島村盛助に関連して、島村鬼吉に関わるものも候補にしてはどうでしょう。

ここで提案された件について、次回の会議の際、候補としてリストの中に入れ

でもかまわないでしょうか。

島村委員長

あくまでも候補ですので、入れてもよいと思います。また、話し合っ、指定候補から外してもよいものは除外してもかまわないと思います。

引き続き調査をお願いします。本日候補にあがったものは、今後の課題にしたいと思います。それでは事務局にお返しします。

青木主幹

来年の1月10日から4月19日まで、郷土資料館にて「第4回埼葛地区文化財担当者会巡回展 埼葛の遺跡 水とともに」が開催されます。ぜひお運びのほどよろしくお願いします。

本日はありがとうございました。